

2020.12.15

vol.43 『女たちのテロル』 読書会

SHOP

半月舎 \古本と新刊&more /

今号のコラムに登場してくれた御子柴さんのお店です。 現在の営業時間 12:00 ~ 18:00 金土日月のみ営業 ※ときどき臨時営業・臨時休業があります。 滋賀県彦根市中央町2-29 0749-26-1201

通信販売もされています。 https://hangetsubook.thebase.in/

イベントも開催されています。 ▷12/19(±)~29(火) 近藤千愛 小さい初個展「おこしもの」 ▷12/28(月) 小さい中国茶会 いずれも詳細は FB・Instagram・twitter にてご確認ください。

何度も洗ってつかえるエコラップ ミツロウラップ 販売中!!

Beeswax Wrap

オーガニックコットンの生地にミツロウ(たまぱん@信楽のニ ホンミツバチのミツロウ、オーガニックミツロウ)とオーガニック ココナッツオイルと松ヤニをいい塩梅にブレンドして、あまいろ探 偵団が手づくりしています。 (監修 Biwabochi ちまり)

▶ 購入ご希望の方は「あまいろだより」FB・インスタにメッセー ジいただくか、あまいろ探偵団にお声かけてください。

Sサイズ 13×13cm 500円 (半分に切ったリンゴなどに) **Mサイズ** 20×20cm 800円 **Lサイズ** 26×26cm 1000円

(.お皿に残ったおかずなどに) (サンドイッチやおにぎりなどに)

声をつなぐ市民ラジオ

あまいろとる

エミリー・デイヴィソン

お楽しみに! あまいろだより(天色便り)第43号 特集/『女たちのテロル』読書会 編集/あまいろ探偵団 $f \bigcirc$ 表紙タイトルロゴ/岸田知之 発行日/2020年12月15日 発行/特定非営利活動法人碧いびわ湖

自分の意思で動く、

ということ」

生きるとはただ動く、

ということじ

ゃ

な

私は私自身を生きる

あるほかい

あきろめんと ゆっくり

〜大切なことを他人まかせにしない。自分だちで力をあわせつつくる〜 TEL 0748-46-4551 FAX -46-4550 E X — In infe@acibiwako.org プログ http://acibiwako.shiga-saku.net/ びわ湖の森を元気にするkikitoペーパーを 使用しています(びわ湖の森の間伐材活用) ** KiKito

次号から畑佐小晴さんの四コマ

漫画の連載がスタートします!

225

むり

だいて

ドキドキ

すひ





プロフィール紹介

河かおる KAWA Kaoru

滋賀県立大学人間文化学部 国際コミュニケーション学科准教授

高校まで北海道。大学で東京に出て来て大学院プ ラスαで12年間東京(うち1年間は韓国に留学)。 2002年から滋賀県民。2児(といっても上は院生、 下は高校生)の母。一応、朝鮮近現代史が専門と 名乗っていますが、だんだん正体不明になってき て焦り中。マイノリティーやジェンダーの問題に

関心があります。好きな食べ物は、へして。

著者紹介

ブレイディみかこ

イギリス・ブライトン在住のライター。貧困層の 利用する託児所で、保育士としても働く。社会の 分断、経済格差・階級の固定化が進むイギリス社 会を "底辺" から見つめた著作で知られる。『子 どもたちの階級闘争』(2017)、『ぼくはイエロー でホワイトでちょっとブルー』(2019)など。

登場人物

金子文子 1903 ~ 1926

無政府主義を掲げ、朴烈らとともに"不逞社"を 組織し活動する。関東大震災後、爆弾入手を企て たとして大逆罪で死刑判決を受ける。後に恩赦に よる減刑を受けるが、服役中に獄死する。

エミリー・デイヴィソン 1872 ~ 1913 イギリスの女性参政権を求めた活動家・サフラ ジェット。戦闘的な直接行動で計9回逮捕・収監 され、"マッド・エミリー"と呼ばれた。1913年 のダービーで、疾走する国王の馬の前に飛び出し て重傷を負い、その後死亡。

マーガレット・スキニダー 1892 ~ 1971 アイルランド独立運動に従事。1916年のイース ター蜂起では、スナイパー、伝令役として作戦に 従事するが、銃撃を受け負傷。かろうじて一命を 取り止める。その後もアイルランド独立に生涯を 捧げる。

'今を生きる私"を重ねて感じたことは…。 あまいろ探偵団が読書会をしました。

滋賀県立大学准教授の河かおるさんと

時代に身を投じた三人の女たちを現代に呼び起こす ブレイディ・みかこが







生きる主権は私にある」

を取り、

マーガレット・スキニダ



私は自分自身の魂を持たんとする女性の決意を体現する

Ms. Endly Willing Davison



金子文子さん

『女たちのテロル』読書会に選んだ本 ブレイディ・みかこ著 -





0

読書会に選んだ本 ブレイディ・みかこ著 『女たちのテロル』

岩波書店 二〇一九年

絲優子 (あまいろ以下森)

今日は私、来ん



力がわからへんかった。ブレイディ・みか とこうかと思ったぐらい、全然この本の魅 ことをめちゃくちゃ 力が。なんか両親の に金子文子さんの魅 こさんの文章が苦手なせいもあるけど、特

言ってやるけど自分 もおんなじじゃな

たりこっち行ったり。で、あかんくなった 共感できる部分もあるんやけど。 他の人には強要しないとか、生き方として るんやとか。「私は私自身を生きる」とか、 てください」って、そこで家父長制肯定す にお手紙書いて「あなたの家のお墓に入れ 政府主義者。金子文子の内縁の夫)の家族 して。最後に朴烈(朝鮮の社会運動家。無 らおじさんのところに戻ってきて女中奉公 い?って。好きな男の人のところあっち行っ

延における女性の家 ンは、百年も前に家 ミリー・デイヴィソ イングランドのエ



事の価値をもっと認

ありましたよね、一九一〇年代頃かな。ア 鮮独立万歳の三・一運動もおんなじ頃やな イルランドの独立蜂起と文子が出会った朝 イングランドと同じ時期に女性解放運動が か言うてるのはすげーなと思った。日本も めるべきやとか、女性と男性の同一賃金と

河かおる (以下河) 同時代の国を越え 大事だと思います。 それはそう、すごい

導者たちがバンバン銃殺されたことでアイ 蜂起が起きて、それが失敗に終わって、主 の状況とかをリンクさせるような書き方を 治が一応一段落した直後なんですよね。で、 起きたのは一九二三年、アイルランドの自 の前半にかけてです。日本で関東大震災が ちょうど一九一〇年代の後半から二十年代 には自治を認めるところまでは行ったのが、 その後、独立運動が盛り上がって、最終的 ルランドのナショナリズムに火がついた。 私も思いました。アイルランドでイースター してくれてたらもっと良かったのになって た、アイルランドと朝鮮の出来事とか日本

> 安のはけ口に、朝鮮人が井戸に毒を入れた たと思います。それで、震災時の人々の不 出した後に恩赦にする、てなったんじゃな がる、というのを多分みてて、死刑判決を と英雄になって、それで民族主義が盛り上 ういう背景があったと思います。ただ、ア 立て上げて、大逆罪で死刑判決にする。そ いう証拠が欲しいから、朴烈を首謀者に仕 が本当に暴動を起こそうとしてたんだって 慌てて火消しをするんだけど。でも朝鮮人 虐殺が思いのほかエスカレートしちゃって、 イルランドの時みたいに、処刑してしまう とかのデマを流す。でもそこから始まった ルランド独立運動が朝鮮にも飛び火するこ 結構ピリピリしながら見て

死ぬと生きるの間に

中野和子(あまいる以下中) 私が印象的 みたら、金子文子にしてみたら、朴がどう 戦後になってからだけど刑務所から生還す だったのは、金子文子は最後刑務所内で死 であろうと、彼女は死を選んだろうとは思 たらしいんだけど。でも、よくよく考えて た。あの頃、他の政治犯もみんな転向して ぬじゃないですか。でも朴烈は、転向して るでしょ。それ読んで「こいつー!」って思っ

河 その死ぬ、生きるの話で言うと、ここ イルランド独立運 に出てくる三人の中で生きのびたのは、

スキニダーだけな 動のマーガレット・ んですよね。無理

やりかもしれない けど、被植民地の人間は死んでないな、 ڮ

やる」みたいな感じ、朴烈は死ななかったこ じて描いている映画。それを思い出しました。 公の在日朝鮮人一家のライフヒストリーを诵 朝鮮と七十年代の日本とを交差しながら主人 きろみたいな生への執着を、植民地支配下の 側には死ぬことに美とか意味を求めるみたい テーマ。一方で、戦時中とか、支配する日本 だけど、そこはとにかく生きるっていうのが に恥ずかしくても惨めでも逃げてでも絶対生 な所があるんだけど、それと対照的にどんな 一〇〇七) 観ましたか?七十年代が舞台なん 『パッチギ! LOVE&PEACE』(井筒監督、 植民地にされた側の人間の「絶対に生きて

ことないですか (笑)。

藤井朋子(あまいろ以下藤) あるある! 森 えーもう今日は晩ご飯作らへんし!とか

私は私自身を生きる

がつくときがある。そこまでは自分のことと てることがいっぱいあって、それにはっと気 して思ってなかったって。 だからそこに心打 私の暮らしの中にもわかってるつもりになっ (P.100)、って言うところは印象に残った。 **族運動者ならおんなじ気持ちにはなれない** 圧迫されたことがないので」もしあなたが民 人でありませんから、朝鮮人のように日本に 私も、金子文子さんが朴烈に「私は朝鮮

気にしてないっていう人が大半だったんです 人たちの植民地に対する認識は、帝国の女 日本の女性参政権運動を熱心にやってた

子が何で死んじゃったのか実は真相はよくわ

とをあえて弁護するとすればね。で、金子文

かっていなくて、エミリーも競馬場で飛び込

ながら読んでました。 もしかして、帝国の側にいる女性の生きづら ろが共通してあるのかもしれない、って考え さ、死にしか意味が見出せないみたいなとこ を得て、七十年代まで生きた人なんですよね。 んで馬にぶつかって死んだって話ですよね。

されてしまったんよ (笑)。その時の自分の 勢いよく読めた。自分の中に持ってるアナー 志萱未来(あまいろ以下志) 私は、この本 状態も影響してたと思うんやけど。 キズムに火がついてしまって、すっごい鼓舞 を最初に読んだ時、本の調子に乗ってすごい

ち続けたところとか、すごく共感するところ れずに「私は私自身を生きる」って感覚を持 学校にも行けなくてとか、でもその分影響さ 金子文子さんの育ってきた境遇、無戸籍で

読む」って表現もあったよね。 北岡七夏(あまいろ以下北)「思想を身体で

変化をっていうところに対しては共感を持て でも、エミリーとかの暴力に訴えて何か

テロ起こすしかない」みたいな気持ちになる ていうのもなかなか難しい。でもなんか、あ た。結局それしか手段がないからテロに行く なかった女たちを呼び戻して本にして、何が わけなので。とはいえ今、そこから学ぼうっ 伝えたかったのかなっていうのは考えまし んまりにも話通じなさ過ぎるときに、「これ 今この時代に、テロル、暴力しか手段が

ることが大事なんかもしれんね。 でもこういう歴史があったことを知って

体験に根をはり育てる思想

う。そこも面白いなって。 たして、一生物種として人間を見たとき て不平等を作り出してておかしいって思 に、人間だけが人の上に人を置いたりし めたっていうくだりがある。自然を見わ 取り巻く自然の美しさに驚いて自殺をや 頭上でなくセミの声にはっとして自分を うって。若い頃に自殺しかけた時にも、 るでしょ。金子文子自身がこういう風に 言ってる。それもすごいよね。 人間を見るようになったのはなんでやろ えるっていうところ(P .163)が出てく 自然との対比の中で人間の存在を考

だと。動物はただ生きて死ぬだけ、 そうそう、天皇を見たら普通の人間

こと感じた人が、 志 自然の循環の世界を見渡して色んな 人間界を見たらものす

さんあるよね。

はあくまで朝鮮人ではない、帝国の側の 傑出してるなと、私も思いました。自分 てる同じ立場に立てるって思ってしま かった上で行動してた。すぐに抑圧され よね。その中で、金子文子のこの感覚は 人間だし、立場性の違いっていうのをわ

と受け入れよかなという気持ちになっ

がちなことってあるんだけど、

時代に、生きて死ぬだけやんかって思

い至れるっていうのはすご

な

て、ミクロとマクロの視点を行き来し て。何かの思想に則ってるんじゃなく

ながら物事を見て、自分なり

の思想を

ブレ

かなと。

て

み

た時

げていってはる。一人の女の人がこのにいろんなこと考えて、下から積み上

だからやっぱり自分の

から積み上

ごい矛盾があることがはっきりと見え

時代でもまだ言えないようなことも、 すごい徹底しようとしてて。それで今の ごく考えて言ったり行動にしてたり。 やっぱり個人主義っていうところを

る。どこまでも自分に正直な人なんだ ずっと自問自答していたのがよくわか たんだよね、きっと。公判の初日になっ が朗読した文章を読んでると、文子が からその犠牲になろうとしてる」(P. た」って言ったじゃん。「内面的な事情 爆弾を入手する話については知らなかっ てこれまでの証言をひるがえして「実は 188)てくだり。二十七日の公判で文子 そうなんだよね。誰からも自由だっ

立って揺るがない、自分は自分であるっ えているのか」に従う、頭の及ぶ限り疑 志 それだけこの人のほんまに体験に いながら。愛すらも疑うって。 ていうその思いがすごいなって思った。 私は私である、「今、自分は何を考

この時代に天皇がただの人間だって がいかに何の合理性もないこと、いかめには、まずそこに入って行ってそれめには、まずそこに入って行ってそれ 出されてる。国家が一番アナー だったっていうこと。 この当時の国家のバカさ加減があぶり に矛盾に満ちたものかを見 えせつける。 +-

てことをしたかったのかな。

かったのに。これを読んで日本は何も もう一度請求したら、今度は「五十年 もらえなかった。さらにその二年後に 子が獄死した宇都宮刑務所に文子関連た山田昭二さんが、一九九三年に、文中(後に金子文子を発掘して世に出し アナーキーだって、通じる問 変わってないな、って思った。 れる。二年前にはそんなこ 以上経った資料は廃棄した」って言わ の資料の閲覧を請求したけど、 今もまだ変わらない、 と言わ 題もたくるが一番 見せて

今の聞いて、ちょっと金子文子のこ そういう人いるよね。

す じゃないかって気付く感じが 出したシステムの中で作られてるだけ な。そしたら、変えることもできる 積み上げていってはるところに、 に、人間の不平等って人間自身が作り イディさんは共感してはるん そうやって社会を眺め

あるのか

理筋をあえて受け入れる。受け入れがない時やし。でも金子文子はその無 何の根拠もない。しかも、 通じてどんどん明らかにし てこんなデタラメするでしょ?みたい 金子文子まで。しかもまだ治安維持法 筋だったんですよね。朴烈 のは、当時の法体系の中で・ ないのに大逆罪で死刑にするっていう 続けたのか、当時の法律に んで朴烈と金子文子がずっと拘留され河 この本にも書いてあったけど、な なことを、自分が裁判を受けること るってわけじゃないけど、 照らしても ほら国家っ 実行もして はともかく も相当無理 い

値段をつけたり、粛々と本の仕事をします。そんな仕事をし ながら、ときどき店を訪れてくれる知人やお客さんと話した りしていると、1日はゆっくり終わっていきます。常連と言 えるようなお客さんは何人かおられますが、そんなお客さん とお話することはそう多くありません。ほとんどの方は無口 で、本の背表紙とじっくり対話し、ときどき棚から本を抜き 出して開き、やがて何冊かの本を帳場に持ってきてください

りも励まされます。 営業時間が終わると、残業したりしなかったりして、帰宅 して、晩ごはんをつくりながらお酒を飲み、お風呂に入って 布団にもぐりこみます。そして枕元に置いている本を開いて、 多ければ数10ページ、少なければ数行だけ読んで、眠ります。

ます。そんな、名前も知らないお客さん方の存在に、なによ

こんな調子でわたしが今年読みきった本は、50冊ほど。 多いとは言えないと思います。本が好きかと訊かれると返答 に困りますし、本について詳しいわけではありません。ただ、 子どもの頃から本にたすけられてきたし、本のためになる仕 事をしていたいんだと思います。だから、誰かが読んだ本を 掃除して、修理して、カバーを補強したりして、また読める ようにします。地道で、意外と重労働で、さほど儲かりもせず、 はたから見れば無駄と思えるようなことも多いみたいだし、 「なんでそんな仕事をしているのか」と訊かれてもうまくこ たえられないし、誰にでも理解される訳ではない仕事ですが、 本のおかげで暮らしているということはわたしの唯一の誇り であり、満足して生活しています。

暮らしのコラム 本と生活

みこしば やすこ 御子柴泰子 半月舎

朝、目が覚めると、窓を振り返ります。自宅の窓の半分は、 本が詰まった段ボール箱で隠れています。目を凝らして、 カーテンの隙間から青空が見えた日は、だいたい布団を干 します。洗濯をして、朝ごはんをつくって食べて、そうじ をして、時間があれば本を少し読んで、出勤します。

わたしの仕事は古本屋です。正午に店を開け、夕方 6 時 頃閉めます。それまで、帳場に座って、本を掃除したり、